
 

 
 1 

09 de abril de 2016 

 

10 DE DICIEMBRE DE 2014 

 



 

 
 2 

09 de abril de 2016 

 
Portada noticias/8 columnas 
Interior pag. 12 y 13ª/2 planas 
*Portada/ Heraldo/ un modulo 
Heraldo/Pág.9/una plana 
*Portado/La voz/un modulo 
La voz/Pág.3/una plana  
Chiapas ha destinado más de 900 mdp para la recuperación de espacios deportivos 
Con motivo de la reciente celebración del Día Internacional del Deporte para el Desarrollo 
y la Paz, el gobernador Manuel Velasco Coello ratificó la importancia que para su 
administración tiene el fomento e impulso de la activación física de la población, al 
vincularla con el cuidado de la salud y la construcción de relaciones sociales armónicas. 
ά[ŀ /ǊǳȊŀŘŀ 9ǎǘŀǘŀƭ ǇŀǊŀ Ŝƭ 5ŜǇƻǊǘŜ Ŝǎ ǳƴ ǇǊƻƎǊŀƳŀ ǇǊƛƻǊƛǘŀǊƛƻ Ŝƴ ƳŀǘŜǊƛŀ ŘŜ ǎŀƭǳŘ ȅ ŘŜ 
sana convivencia entre la población. Las actividades deportivas nos permiten prevenir 
enfermedades, a la vez que alejan a las personas de adicciones y conductas delictivas, por 
esa razón le hemos apostado a la inversión en construcción y recuperación de espacios 
públicos y lo seguiremos haciendo, estoy convencido de que como sociedad necesitamos 
rescatar valores y ésta es una de las mejores vías para conseƎǳƛǊƭƻέΣ ŀŦƛǊƳƽ Ŝƭ ƳŀƴŘŀǘŀǊƛƻΦ  
Luego de detallar que en lo que va de su administración se han recuperado 770 espacios 
deportivos en todo el estado, con una inversión de más de 947 millones de pesos, Velasco 
destacó la reconstrucción de sitios emblemáticos en la capital chiapaneca tales como el 
tŀǊǉǳŜ 5ŜǇƻǊǘƛǾƻ /ŀƷŀ IǳŜŎŀΣ Ŝƭ tŀǊǉǳŜ ŘŜƭ hǊƛŜƴǘŜ ȅ Ŝƭ 9ǎǘŀŘƛƻ ŘŜ .Şƛǎōƻƭ άtŀƴŎƘƽƴ 
/ƻƴǘǊŜǊŀǎέΣ ǉǳŜ ǊŜǇǊŜǎŜƴǘŀōŀƴ ŀƭƎǳƴŀǎ ŘŜ ƭŀǎ ǇǊƛƴŎƛǇŀƭŜǎ ǇŜǘƛŎiones de la ciudadanía, que 
ahora puede hacer uso de ellas de manera gratuita. 
"Hemos realizado importantes inversiones para rescatar en la capital chiapaneca los dos 
parques deportivos más importantes y el estadio de béisbol, así como distintas acciones 
en el resto de los municipios de Chiapas, mismas que han sido posibles gracias a la suma 
de esfuerzos con el Gobierno Federal", agregó. 
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Noticias/Pág.16/media plana  
Se fortalece el combate al trasporte irrecular  
En reunión de seguimiento con transportistas concesionados de las regiones Costa, 
Soconusco y Sierra de Chiapas, el secretario general de Gobierno, Juan Carlos Gómez 
Aranda, refrendó el compromiso del gobernador Manuel Velasco Coello de mantener el 
combate al transporte irregular. 
Al respecto, Gómez Aranda detalló que en materia de transporte la instrucción del jefe del 
Ejecutivo ha sido trabajar en un solo frente con los concesionarios para resolver los temas 
heredados y los nuevos desafíos que requiere el sector, a fin de avanzar más rápido y 
ofrecer resultados en beneficio de los usuarios que exigen un mejor servicio.  
Acompañado por la subprocuradora general de Justicia, María Susana Palacios García, el 
funcionario estatal indicó que el Gobierno de Chiapas privilegia el recurso del diálogo para 
encontrar soluciones, pero cuando éste es insuficiente, se aplica la ley con firmeza contra 
quienes la transgreden, como está sucediendo en las últimas semanas en distintas partes 
del estado, donde la acción coordinada de las instancias estatales y federales permitió 
recuperar predios que estuvieron invadidos y que ahora han sido devueltos a sus legítimos 
dueños. 
 

 
*Portada/Noticias/un modulo 
Noticias/Pág.7/media plana 
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*Portada/cuarto Poder/ en línea 
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*Portada/El orbe/ocho columnas 



 

 
 4 

09 de abril de 2016 

El orbe / Pág.2/roba plana  
*Portada/Chiapas hoy/un cuarto de plana  
Chiapas hoy/pág.3/una plana  
Portada/ Diario del sur / en línea  
3minutosinforma 
Entiemporealmx.com 
Aquinoticias.com 
Asich.com 
Reporteciudadano.com 
Reporterosenaccion 
Noticiasdechiapas 
Tiempoyforma 
chiapasenlamira 
boletinchiapas.com 
Rutilio Escandón Cadenas, presidente del Poder Judicial de Chiapas 
En sesión solemne de Pleno, los magistrados del Tribunal Constitucional del Tribunal 
Superior de Justicia del Estado, reeligieron por unanimidad al magistrado Rutilio Escandón 
Cadenas, como presidente del Tribunal Superior de Justicia y por ende, representante del 
Poder Judicial de Chiapas, para el periodo 2016-2019. 
En términos de los artículos 57 de la Constitución Política del Estado de Chiapas, 33 y 39 
del Código de Organización del Poder Judicial, 
los magistrados Mario Ruiz Coutiño, Ulises Coello Nuño, Óscar Rolando Ramos Rovelo y la 
magistrada María Elena Ramos Gordillo, decidieron por la vía de reelección que Rutilio 
Escandón Cadenas siga dirigiendo el rumbo de la administración e impartición de justicia 
bajo los ejes de una política pública basada en la coordinación de esfuerzos. 
Durante la sesión de nombramiento, el magistrado presidente Rutilio Escandón agradeció 
la confianza de los Magistrados Constitucionales en su función judicial, e hizo hincapié en 
que seguirá trabajando con el absoluto compromiso de acercar la justicia a las y los 
chiapanecos, mejorar los servicios en juzgados y delegaciones judiciales, pero sobre todo 
seguir promoviendo y respetando los derechos humanos en cualquier proceso legal, 
άǇƻǊque el Tribunal tiene la enorme responsabilidad de garantizar eficacia y eficiencia y 
ǊŜǎǇƻƴŘŜǊ ŀ ƭŀǎ ŜȄƛƎŜƴŎƛŀǎ ŎƛǳŘŀŘŀƴŀǎέΦ 
Puntualizó que todos los sectores, organizaciones civiles, asociaciones y sociedad en 
general, son bienvenidos en el Poder Judicial, ya que existe la plena convicción de que el 
buen servicio público y la honestidad harán de la impartición de justicia, un acto humano y 
equitativo en donde podrán tener acceso todos sin exclusividad ni favoritismos. 
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ά[ƻǎ ƭƻƎǊƻǎ Ŝƴ Ŝǎǘƻǎ ǘǊŜǎ ŀƷƻǎ Ŝǎ ǳƴ esfuerzo de todos, esta labor de juzgar es una tarea 
de todos y por eso no claudicaré en esta importante encomienda que nuevamente se me 
ŀǎƛƎƴŀ ȅ ǇƻǊ ƭŀ Ŏǳŀƭ ŎƻƴǘƛƴǳŀǊŜƳƻǎ ōǳǎŎŀƴŘƻ ǊŜǎǳƭǘŀŘƻǎ ǇƻǎƛǘƛǾƻǎέΣ ŎƻƴŎƭǳȅƽ Ŝƭ ƳŀƎƛǎǘǊŀŘƻ 
Rutilio Escandón, presidente del Poder Judicial de Chiapas. 
 

 
*Portada/Heraldo/un modulo 
Heraldo/Pág.7/un cuarto de plana  
Reelección de Rutilio Escandón es gracias a su buen desempeño: ERA 
Eduardo Ramírez Aguilar, titular del poder Legislativo en el Estado, reconoció la labor que 
ha venido desempeñando el magistrado Rutilio Escandón Cadenas, al frente del Tribunal 
Superior de Justicia y del Consejo de la Judicatura del Estado, gracias a lo cual ςdijo- ha 
sido reelecto como titular del Poder Judicial de Chiapas.  
Luego de la sesión solemne en donde los magistrados del Tribunal Constitucional del TSJE, 
reeligieron por unanimidad al magistrado Presidente;  
Eduardo Ramírez celebró la decisión de los magistrados, pues anotó que desde la llegada 
de Rutilio Escandón al poder Judicial, se ha visto un sistema de justicia más social e 
igualitario. Además de que se han mejorado los servicios y se ha promovido un mayor 
respeto de los derechoshumanos de las personas, señaló Ramírez Aguilar. 
Sin embargo ςpuntualizó-, uno de los grandes logros de esta gestión ha sido la 
implementación, antes de lo previsto, del Nuevo Sistema de Justicia Penal, cuyo fin es 
hacer más ágil y transparente la impartición de justicia.  
άDǊŀŎƛŀǎ ŀƭ ŜǎŦǳŜǊȊƻ ŘŜƭ tƻŘŜǊ WǳŘƛŎƛŀƭ Ŝƴ ŎƻƻǊŘƛƴŀŎƛƽƴ Ŏƻƴ Ŝƭ 9ƧŜŎǳǘƛǾƻ ȅ ƭŀ CŜŘŜǊŀŎƛƽƴΣ 
Ƙƻȅ!ƷŀŘƛǊ ǳƴ ŜǾŜƴǘƻ ǇŀǊŀ Ƙƻȅ ƭŀ ƧǳǎǘƛŎƛŀ Ŝǎǘł Ƴłǎ ŎŜǊŎŀ ŘŜ ƭŀǎ ȅ ƭƻǎ ŎƘƛŀǇŀƴŜŎƻǎέΣ 
remarcó.  άbƻ ŎŀōŜ ŘǳŘŀ ǉǳŜ ƭŀ ƭŀōƻǊ ŘŜƭ ƳŀƎƛǎǘǊŀŘƻ ǇǊŜǎƛŘŜƴǘŜ wǳǘƛƭƛƻ 9ǎŎŀƴŘƽƴΣ ǎŜƎǳƛǊł 
ŘŀƴŘƻ ŦǊǳǘƻǎ ŀƭ ŦǊŜƴǘŜ ŘŜ Ŝǎǘŀ ƎǊŀƴ ƛƴǎǘƛǘǳŎƛƽƴέΣ ŎƻƴŎƭǳȅƽ wŀƳƝǊŜȊ !ƎǳƛƭŀǊΦ 
 
Heraldo/Pág.10/un cuarto de plana  
Órgano Técnico Consultivo quedará listo en breve: Diputada 
Derivado de los diferentes conflictos con el transporte irregular, la diputada por el Distrito 
XI, María de Jesús Olvera Mejía, aseguró que en un periodo máximo de 30 días quedará 
listo el Órgano Técnico Consultivo, cuya finalidad es regular la situación de las concesiones 
y las rutas en las diferentes zonas de la entidad. 
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Aseguró que de ser necesario implementarán nuevas iniciativas, sin embargo, lo más 
importante es obtener un diagnóstico sobre el transporte irregular, aunque el tema del 
ΨǇƛǊŀǘŀƧŜΩ ǘŀƳōƛŞƴ ƛƴǾƻƭǳŎǊŀ ŀ ƭƻǎ ƳƛǎƳƻǎ ŦǳƴŎƛƻƴŀǊƛƻǎ ǉǳŜ Ƙŀƴ ǇŜǊƳƛǘƛŘƻ Ŝǎǘŀǎ 
irregularidades. 
ά{ƻƴ ǾŀǊƛŀǎ Ŏƻǎŀǎ ǉǳŜ ǘƛŜƴŜ ǉǳŜ ƛƴǘŜƎǊŀǊ Ŝƭ jǊƎŀƴƻ ¢ŞŎƴƛŎƻΣ ȅƻ Ŧǳƛ ǳƴŀ ŘŜ ƭŀǎ ǇŜǊǎƻƴŀǎ ǉǳe 
Ƴłǎ Ƙŀ ŜȄƛƎƛŘƻ ǉǳŜ ȅŀ ǎŜŀ ƘŀƎŀ όΧύ Ƙŀȅ ƳǳŎƘƻǎ ŘŜ ƎƻōƛŜǊƴƻ ǉǳŜ Ǿŀƴ ŀ ŜǎǘŀǊ ƛƴǘŜǊǾƛƴƛŜƴŘƻ 
ŀƘƝ ǇŀǊŀ ǉǳŜ ǎŜ ƭƭŜǾŜ ŀ Ŏŀōƻ Ŏƻƴ ǘǊŀƴǎǇŀǊŜƴŎƛŀέΣ ŀƎǊŜƎƽΦ 
De los operativos que se han implementado recientemente para combatir este problema 
y la violencia que ha generado, Olvera Mejía opinó que esto ha terminado mal porque 
algunos funcionarios del transporte no lo han hecho de manera adecuada, son ellos los 
que permiten que trabajen bajo la irregularidad y después los quieren quitar. 
 

 
Noticias/Pág.19/roba plana horizontal 
Andrés Manuel teme a debate: Nuño 
El secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño Mayer, consideró que Andrés Manuel 
López Obrador teme entrar a los temas de fondo y serios, como el educativo, porque no 
tiene argumentos. 
Entrevistado durante su gira de trabajo por Culiacán, Sinaloa, mencionó que el presidente 
nacional de Morena no quiere responder a las interrogantes porque no puede defender su 
pretensión de tener una regresión educativa. 
El funcionario federal subrayó que es indefendible volver a un sistema en el que se 
vendían y heredaban plazas, se sometía a los maestros, se les obligaba a marchar y a dejar 
a los niños sin clases, para beneficio de sólo unos cuantos líderes. 
 
López Obrador no puede justificar ni explicar por qué quiere echar abajo un cambio 
educativo que busca transformar las escuelas y su infraestructura, mejorar la enseñanza y 
ōǳǎŎŀǊ ƭŀ ǇǊƻŦŜǎƛƻƴŀƭƛȊŀŎƛƽƴ ŘŜ ƭƻǎ ƳŜƴǘƻǊŜǎ Ŏƻƴ ŜǾŀƭǳŀŎƛƻƴŜǎ ȅ ŎŀǇŀŎƛǘŀŎƛƽƴ ŘŜ ŎŀƭƛŘŀŘέΣ 
expuso. 
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Noticias/Pág.3/roba plana horiztonal  
Exploradores del Cañón del Sumidero hace 56 años son reconocidos 
Universidad Autónoma de Chiapas (UNACH) entregó un reconocimiento a integrantes del 
DǊǳǇƻ ŘŜ 9ȄǇƭƻǊŀŘƻǊŜǎ άtŀƷǳŜƭƻ wƻƧƻέΣ ǉǳƛŜƴŜǎ ƘŀŎŜ рс ŀƷƻǎ ŎƻƳǇƭŜǘŀǊƻƴ ƭŀ Ǌǳǘŀ ǉǳŜ 
atraviesa el Cañón de Sumidero. En un comunicado, la casa de estudios recordó la gesta 
de ese grupo de ocho personas, de las cuales estuvieron presentes Martín Pérez Chamé, 
Navor Vázquez Juárez y Ramón Alvarado Zapata. En el evento también se recordó a 
quienes formaron parte de ese recorrido: Rodulfo Castillejos Sánchez, Salvador Hernández 
Castillejos, Eneas Cano Zebadúa, Maximiano Hernández Castillejos y Jorge Narváez 
Domínguez. El secretario académico de la UNACH, Roberto Sosa Rincón, señaló que de 
esta manera la institución reconoce a quienes concibieron un sueño, tuvieron la entereza 
y convicción para lograr, en ocho días, la exploración de una legendaria zona geográfica de 
la entidad. El reto demandaba trabajo bien planeado, estrecha coordinación de tareas y 
colaboración solidaria para cristŀƭƛȊŀǊƭŀΦ άIƻȅΣ рс ŀƷƻǎ ŘŜǎǇǳŞǎΣ ƭŀǎ ƴǳŜǾŀǎ ƎŜƴŜǊŀŎƛƻƴŜǎ Ŝ 
ƛƴǎǘƛǘǳŎƛƻƴŜǎ ŘŜ /ƘƛŀǇŀǎ ǾŀƭƻǊŀƴ Ŝǎǘŀ ǘǊŀǾŜǎƝŀ ƘƛǎǘƽǊƛŎŀέΣ ŘŜǎǘŀŎƽΦ 
 
Noticias/Pág.5A/una plana 
Trabajamos con SMAPA por el desarrollo de Tuxtla: FCC 
Como parte de las acciones que se impulsan en el Ayuntamiento de Tuxtla Gutiérrez para 
garantizar transparencia y una clara rendición de cuentas a la ciudadanía, el presidente 
Fernando Castellanos Cal y Mayor encabezó la Junta de Gobierno del Sistema Municipal 
de Agua Potable y Alcantarillado (SMAPA), donde analizaron los avances en materia de 
atención a la ciudadanía y mejoramiento del servicio público. 
ά9ƴ Ŝǎǘŀ ŀŘƳƛƴƛǎǘǊŀŎƛƽƴ ŜȄƛǎǘŜ ŀǇŜǊǘǳǊŀΣ ŘƛłƭƻƎƻΣ ǇŜǊƻ ǎƻōǊŜ ǘƻŘƻΣ ŎƻƳǇǊƻƳƛǎƻ ǇƻǊ ǇŀǊǘŜ 
de todos los que integran esta junta. Reiteramos nuestra convicción por fortalecer los 
lazos de unidad entre ciudadanía y gobierno, pues estamos convencidos que a través del 
ǘǊŀōŀƧƻ ŎƻƴƧǳƴǘƻ ǎŜ ƎŜƴŜǊŀǊł ƭŀ ǘǊŀƴǎŦƻǊƳŀŎƛƽƴ ǉǳŜ ¢ǳȄǘƭŀ ǊŜǉǳƛŜǊŜέΣ ƛƴŘƛŎƽ Ŝƭ ƳŀƴŘŀǘŀǊƛƻ 
capitalino. 
En este sentido, Castellanos Cal y Mayor destacó el esfuerzo que se lleva al cabo al interior 
del Smapa en materia de actualización y optimización de los servicios que brinda este 
organismo operador a la ciudadanía, resaltó el trabajo que se lleva al cabo mediante esta 
Junta para poder determinar las acciones a seguir en favor del bienestar de la población. 
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Noticias/Pág.7/roba plana horizontal 
Funcionarios coletos usurpan labores del INAH, denuncian  
San Cristóbal de las Casas.- La delegación del Instituto Nacional de Antropología e Historia 
(INAH) Chiapas, denunció a funcionarios de esta ciudad, quien se hace pasar por 
funcioarios de la dependencia, causando confusion y desinfromación del trabajo de dicha 
institución.  
 

 
Noticias/Pág.4/un cuarto de plana  
Notarios y académicos, entre los que buscan llegar al IEPC  
El notario público y expresidente del Poder Judicial del Estado (PJE), Juan Gabriel Coutiño 
Gómez, destaca entre los 185 aspirantes que se registraron en el proceso que el Instituto 
Nacional Electoral (INE) realiza para seleccionar a tres consejeros del Instituto de 
Elecciones y Participación Ciudadana de Chiapas (IEPC). 
En esta lista está Oswaldo Chacón Rojas, académico y exrector de la Universidad 
Intercultural de Chiapas (Unich); y José María Chambé Hernández, exmagistrado del 
Tribunal Electoral y de Justicia Administrativa. 
Asimismo, Erik Ocaña Espinosa, expresidente de la extinta Comisión de Fiscalización 
Electoral (Cofel), que ςcomo lo informó el IEPC- dejó un importante número de 
expedientes sin resolver, en materia de fiscalización de los recursos públicos que 
recibieron los partidos políticos de 2011 a 2014. 
También figura Jacobo Curi Álvarez, exdirector ejecutivo de Organización y Vinculación 
Electoral del IEPC; y Sofía Margarita Sánchez Domínguez, exfuncionaria de la Dirección 
Ejecutiva del Servicio Profesional del INE. 
Gregorio Aranda Acuña, secretario de la Junta Local Ejecutiva del INE, informó que con 
185 aspirantes registrados cerró la convocatoria para seleccionar a los tres consejeros o 
consejeras del IEPC. 
 
Noticias/Pág.8/media plana  
Celebra UNACH el Día Mundial de la Salud 
La salud es el activo más importante con el que cuenta el ser humano por lo que los 
esfuerzos más importantes de los gobiernos e instituciones deben estar orientados al 
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aspecto preventivo de las distintas enfermedades, aseveró el coordinador general del 
Centro Mesoamericano de Estudios en Salud Pública y Desastres (CEMESAD) de la 
Universidad Autónoma de Chiapas, Gonzalo López Aguirre. 
 
Durante la inauguración de la Feria de la Salud, realizada en las instalaciones del Campus I 
con motivo de la conmemoración del Día Mundial de la Salud, el funcionario universitario, 
destacó la importancia de contribuir a disminuir el impacto económico que el tratamiento 
de las enfermedades crónicas tienen en los gobiernos; pero sobre todo, de disminuir las 
afectaciones que significan para la sociedad. 
ά9ǎǘƻ ŀŦŜŎǘŀ ŀ ŦŀƳƛƭƛŀǎ ŎƻƳǇƭŜǘŀǎΣ Ŝǎ ǇƻǊ Ŝƭƭƻ ǉǳŜ ŘŜǎŘŜ ƭŀ ƧǳǾŜƴǘǳŘ ŘŜōŜƳƻǎ ƎŜƴŜǊŀǊ ƭŀ 
conciencia de mantener la salud entre la población, no solamente por la cuestión 
económicŀΣ ǎƛƴƻ ǇƻǊ ƭŀ ǎŀƭǳŘ Ŝƴ ǎƝ ƳƛǎƳŀέΣ ŀǇǳƴǘƽΦ 
 
Noticias/Pág.8/un cuarto de plana 
Llevan electrificación a las comunidades de chamula 
Pobladores de la comunidad Tentic y otras cinco localidades del municipio de San Juan 
Chamula, serán beneficiados con la recién inaugurada obra de electrificación, que 
mejorará la calidad de vida de más de tres mil habitantes de esa zona.  
Yamil Melgar, delegado federal del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en 
Chiapas, acompañó como invitado especial a Roberto Serrano Altamirano, 
delegado federal de la Comisión Nacional para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas 
(CDI), al acto inaugural de esta obra gestionada durante los años 2014-2015. 
Esta obra concluida en el presente año beneficiará a la comunidad de Tentic, donde 
existen poco más de 250 viviendas, y donde el 90 por ciento de la población habla alguna 
lengua indígena, que junto a otras cinco localidades cercanas suman un total de tres mil 
personas beneficiadas con esta obra cuyo gasto de inversión fue de 100 millones 600 mil 
pesos.  
Yamil Melgar escuchó atento las peticiones de la población para la gestión de construcción 
de una Unidad Médica Rural del IMSS para esa zona, y se comprometió a acercar cuanto 
antes los servicios de salud del organismo, a través de brigadas de salud del programa 
IMSS Prospera, que prestan atención médica en las comunidades más alejadas o de difícil 
acceso. 
 
La voz/pág.8/roba plana horizontal  
Lazos de hermandad entre la CEDH y CNDH a favor de migrantes 
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El Presidente de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos Chiapas (CEDH), Juan Óscar 
Trinidad Palacios, instruyó a los titulares de la Visitaduría General Especializada de 
Atención de Asuntos de Migrantes, y del Instituto de Investigación y Capacitación en 
Derechos Humanos para efectuar una reunión de trabajo con personal de la Comisión 
Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), con la finalidad de seguir trabajando de la 
mano a favor de las personas migrantes en el Estado de Chiapas. 
En dicha reunión, se habló sobre la situación actual del flujo migratorio y el accionar de los 
organismos defensores de los derechos humanos ante las quejas y denuncias de las 
personas migrantes, quienes de alguna manera sienten que sus derechos fundamentales 
han sido violentados, por lo cual, la CEDH y la CNDH trabajan a favor de niñas, niños, 
adolescentes y personas adultas quienes cruzan por el territorio chiapaneco rumbo al 
vecino país de los Estados Unidos. 
 

 
El siete/Pág.13/yb cyarti  
Profepa y Semarnat deben de actuar ya ante contaminación que genera Proactiva en 
Tuxtla: Senador Melgar 
La Profepa y la Semarnat no cumplen su función ni con la responsabilidad que les 
corresponde para atender el caso de la empresa Proactiva, la cual contamina en Tuxtla 
Gutierrez y municipios aledaños debido al mal manejo en el depósito de la basura, sostuvo 
el Senador Luis Armando Melgar Bravo. 
Entrevistado en Tuxtla Gutiérrez, aseguró que ha solicitado la intervención de estas 
autoridades y hasta hoy no ha tenido éxito. 
Inclusive asegura que a diario está el posteando en redes este tema tan delicado, para ver 
si las autoridades ambientales actúan. 
Dijo que como representante popular por Chiapas ha solicitado la intervención de ambas 
dependencias, porque hay claras evidencias de la contaminación que provoca esa 
empresa. 
Inclusive, anotó qtue todavía la semana pasada subió a Tribuna en el Senado para exponer 
el tema y pedir que se creara una mesa interinstitucional para atender el problema, que es 
preocupante porque pone en riesgo la vida dicha contaminación que se está dando en los 
subsuelos, vertientes de agua y arroyos. 
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Aprovechando a los medios, volvió a insistir en dónde están las autoridades de la 
Procuraduría Federal de Protección al Ambiente y la Secretaría de Medio Ambinete y 
Recursos Naturales, quienes son los que deben realizar la investigación. 
Pidió a la sociedad que se sume al reclamo para que estas dos dependencias federales 
actúen. 
 

 
Café Avenida / Gabriela Figueroa Díaz 
Ayer los magistrados del Tribunal Constitucional del Tribunal Superior de Justicia del 
Estado, en sesión solemne reeligieron por unanimidad al magistrado Rutilio Escandón 
Cadenas, como presidente del Tribunal Superior de Justicia y por ende, representante del 
Poder Judicial de Chiapas, para el periodo 2016-2019. 
REELECCIÓN UNANIME. 
Siendo así, los magistrados Mario Ruiz Coutiño, Ulises Coello Nuño, Óscar Rolando Ramos 
Rovelo y la magistrada María Elena Ramos Gordillo, decidieron por la vía de reelección 
que Rutilio Escandón Cadenas siga dirigiendo el rumbo de la administración e impartición 
de justicia bajo los ejes de una política pública basada en la coordinación de esfuerzos, 
basados en términos de los artículos 57 de la Constitución Política del Estado de Chiapas, 
33 y 39 del Código de Organización del Poder Judicial. 
GRANDES RESULTADOS. 
Después de dicho nombramiento, Eduardo Ramírez Aguilar, titular del poder Legislativo en 
el Estado, reconoció la labor que ha venido desempeñando el magistrado Rutilio 
Escandón Cadenas, al frente del Tribunal Superior de Justicia y del Consejo de la 
Judicatura del Estado, gracias a lo cual ha sido reelecto como titular del Poder Judicial de 
Chiapas, por lo que celebró la decisión de los magistrados, pues anotó que desde la 
llegada de Rutilio Escandón al poder Judicial, se ha visto un sistema de justicia más social e 
igualitario, además de mejorar los servicios y se ha promovido un mayor respeto de los 
derechos humanos de las personas, pero su logra más grande es la implementación, antes 
de lo previsto, del Nuevo Sistema de Justicia Penal, cuyo fin es hacer más ágil y 
transparente la impartición de justicia. 
COMPROMISO FIRME. 
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El magistrado presidente reelecto Rutilio Escandón agradeció la confianza de los 
Magistrados Constitucionales en su función judicial, e hizo hincapié en que seguirá 
trabajando con el absoluto compromiso de acercar la justicia a las y los chiapanecos, 
mejorar los servicios en juzgados y delegaciones judiciales, pero sobre todo seguir 
promoviendo y respetando los derechos humanos en cualquier proceso legal. 
GRAN LABOR. 
{ŜƷŀƭƽ ǘŀƳōƛŞƴ ǉǳŜ ά[ƻǎ ƭƻƎǊƻǎ en estos tres años es un esfuerzo de todos, esta labor de 
juzgar es una tarea de todos y por eso no claudicaré en esta importante encomienda que 
ƴǳŜǾŀƳŜƴǘŜ ǎŜ ƳŜ ŀǎƛƎƴŀ ȅ ǇƻǊ ƭŀ Ŏǳŀƭ ŎƻƴǘƛƴǳŀǊŜƳƻǎ ōǳǎŎŀƴŘƻ ǊŜǎǳƭǘŀŘƻǎ ǇƻǎƛǘƛǾƻǎέΣ 
άǇƻǊǉǳŜ Ŝƭ ¢Ǌƛōǳƴŀƭ ǘƛŜƴŜ ƭa enorme responsabilidad de garantizar eficacia y eficiencia y 
ǊŜǎǇƻƴŘŜǊ ŀ ƭŀǎ ŜȄƛƎŜƴŎƛŀǎ ŎƛǳŘŀŘŀƴŀǎέΣ ŎƻƴŎƭǳȅƽ Ŝƭ ƳŀƎƛǎǘǊŀŘƻ Rutilio Escandón, 
presidente del Poder Judicial de Chiapas. 
56 ANIVERSARIO. 
La Universidad Autónoma de Chiapas entregó un reconocimiento a integrantes del Grupo 
ŘŜ 9ȄǇƭƻǊŀŘƻǊŜǎ άtŀƷǳŜƭƻ wƻƧƻέΣ ǉǳƛŜƴŜǎ ƘŀŎŜ рс ŎƻƳǇƭŜǘŀǊƻƴ ƭŀ Ǌǳǘŀ ǉǳŜ ŀǘǊŀǾƛŜǎŀ Ŝƭ 
Cañón de Sumidero, travesía histórica que se guarda en la memoria de los chiapanecos. 
En un emotivo acto que se efectuó en la Sala de Consejo de la Biblioteca Central 
¦ƴƛǾŜǊǎƛǘŀǊƛŀ ά/ŀǊƭƻǎ aŀŎƛŜƭ 9ǎǇƛƴƻǎŀέΣ ǎŜ ǊŜŎƻǊŘƽ ƭŀ ƎŜǎǘŀ ŘŜ ŜǎǘŜ ƎǊǳǇƻ ŘŜ у ǇŜǊǎƻƴŀǎΣ ŘŜ 
los cuales hoy estuvieron presentes Martín Pérez Chamé, Navor Vázquez Juárez y Ramón 
Alvarado Zapata. Asimismo, se recordó a quienes también formaron parte de este 
recorrido, Rodulfo Castillejos Sánchez, Salvador Hernández Castillejos, Eneas Cano 
Zebadúa, Maximiano Hernández Castillejos y Jorge Narváez Domínguez. 
Por su parte, y con la representación de sus compañeros integrantes del grupo άtŀƷǳŜƭƻ 
wƻƧƻέΣ bŀǾƻǊ ±łȊǉǳŜȊ WǳłǊŜȊΣ ǊŜŀƭƛȊƽ ǳƴŀ ǊŜƳŜƳōǊŀƴȊŀ ŘŜ ƭƻǎ ƘŜŎƘƻǎ ǉǳŜ ŀƴǘŜŎŜŘƛŜǊƻƴ ŀ 
la travesía y agradeció a la Universidad por este reconocimiento. Apuntó que anterior a 
realizar esta ruta, considerado en esa época como el recinto de los dioses e impenetrable, 
ƭƻǎ ƛƴǘŜƎǊŀƴǘŜǎ ŘŜ άtŀƷǳŜƭƻ wƻƧƻέ ǊŜŀƭƛȊŀǊƻƴ ǳƴ ǊŜŎƻƴƻŎƛƳƛŜƴǘƻ ŘŜ ƭƻǎ Řƻǎ ŜȄǘǊŜƳƻǎ ŘŜƭ 
cañón y llevaron a cabo una preparación de 8 meses de ejercicios. En este evento 
estuvieron presentes familiares del grupo de exploradores, familiares del ex Gobernador 
Samuel León Brindis, quien detentaba el cargo el año que ocurrió este hecho, así como 
directivos de la Universidad, personalidades de distintos ámbitos y miembros de la 
sociedad civil. 
SEMANA INGLESA.- La semana de Melgar. LUNES: En las instalaciones del Colegio de 
Ingenieros Civiles en Chiapas (CICCH), el Senador Luis Armando Melgar sostuvo una 
reunión de trabajo con integrantes de este gremio, donde abordo temas de relevancia 
para la económica del estado, como las Zonas Económicas especiales y el porqué de un 
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Chiapas productivo, y cómo repercute en la economía de los ingenieros y arquitectos de 
Chiapas. Por su parte el Ingeniero Efraín García Penagos, presidente de XXV consejo 
directivo del CICCH, dio la bienvenida al legislador tapachultŜŎƻ ȅ ŜȄǇǊŜǎƽΥ ά!ƎǊŀŘŜŎŜƳƻǎ 
la visita del Senador Melgar y principalmente el trabajo que está realizando para impulsar 
las Zonas Económicas Especiales ya que para nosotros representa una oportunidad en el 
sector, sabemos que solo trabajando en unidad podremos salir adelante, Senador el 
gremio de los ingenieros y arquitectos de Chiapas se suman al proyecto de un Chiapas 
tǊƻŘǳŎǘƛǾƻέ !ōƻǊŘŀƴŘƻ Ŝƭ ǘŜƳŀ ŘŜ ƭŀ ǇǊƻŘǳŎǘƛǾƛŘŀŘ aŜƭƎŀǊ ŘƛƧƻΥ ά[ŀǎ Ȋƻƴŀǎ ŜŎƻƴƽƳƛŎŀǎ 
especiales ( ZEE) son un instrumento para promover el crecimiento económico, no son la 
panacea, ni la respuesta total, son el resultado de la necesidad de impulsar un estado 
productivo de manera focalizada, Chiapas es una región que tiene el potencial, pero 
nuestro proyecto de inversión extranjera es uno de los más bajos a nivel nacional, 
entonces la idea de estas ZEE es impulsar, fomentar y generar las condiciones necesarias 
ǇŀǊŀ ǉǳŜ Ŝǎǘƻ ǎǳŎŜŘŀΣ Ŏƻƴ ƛƴŦǊŀŜǎǘǊǳŎǘǳǊŀ ŀŘŜŎǳŀŘŀέ 9ƴ Ŝƭ ŘŜǎŀȅǳƴƻ ŘŜ ǘǊŀōŀƧƻ Ŏƻƴ Ŝƭ 
/L//I aŜƭƎŀǊ ŦƛƴŀƭƛȊƽ άŎƻƴ ƭŀǎ ½ƻƴŀǎ 9ŎƻƴƽƳƛŎŀǎ 9ǎǇŜciales se busca lograr generar 
empleos productivos y honestos, atraer inversión, generar encadenamientos productivos, 
acelerar y diversificar las exportaciones, desarrollar una demanda por servicios locales, 
aumentar la competividad regional, atraer industrias de la región, atraer industrias de alta 
productividad y fomentar el bienestar de la región, lo que permitirá abiertamente 
ƛƳǇǳƭǎŀǊ Ŝƭ ŘŜǎŀǊǊƻƭƭƻ ǇǊƻŘǳŎǘƛǾƻ ŘŜ ƎǊŜƳƛƻ ŎƻƴǎǘǊǳŎǘƻǊέΦ aŀǊǘŜǎΥ 9ƴ ŀǘŜƴŎƛƽƴ ŀ ƭŀ ǎŀƭǳŘ 
pública y a las demandas realizadas por ciudadanos de la capital chiapaneca, el Senador 
Luis Armando Melgar subió a tribuna en el Senado de la República para exhortar 
respetuosamente a la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) a 
verificar que la empresa concesionaria del relleno sanitario en Tuxtla Gutiérrez, este 
operando bajo lineamientos y condiciones que garanticen la protección del ambiente, la 
preservación del equilibrio ecológico y de los recursos naturales. Lo anterior, en 
cumplimiento de la Norma Oficial Mexicana (NOM-083-SEMARNAT-2003).El antiguo 
ōŀǎǳǊŜǊƻ ƳǳƴƛŎƛǇŀƭ ǎŜ ǳōƛŎŀ Ŝƴ Ŝƭ ǇǊŜŘƛƻ ŘŜƴƻƳƛƴŀŘƻ ά{ŀƴ CǊŀƴŎƛǎŎƻ ¢ǳŎǳǘȊŀƴƻέ ȅ 
ǇǊƻŘǳŎƝŀ ƎǊŀƴŘŜǎ ŎŀƴǘƛŘŀŘŜǎ ŘŜ ƭƛȄƛǾƛŀŘƻǎ ǉǳŜ ǎŜ ŜǎŎǳǊǊƝŀƴ ŀ ƭƻ ƭŀǊƎƻ ŘŜ ƭŀ ŎŀƷŀŘŀ ά!ǊǊƻȅƻ 
[ŀŎŀƴŘƽƴέΣ ƳƛǎƳŀ ǉǳŜ ŎƻƴŦƭǳȅŜ ƘŀŎƛŀ ƭŀ ŎǳŜƴŎŀ ŘŜƭ ǊƝƻ 9ƭ Sabanalito y éste, a su vez, hacia 
ƭƻǎ ǊƝƻǎ tŀŎǳΣ {ŀƴǘƻ 5ƻƳƛƴƎƻ ȅ DǊƛƧŀƭǾŀΣ ŀǘǊŀǾŜǎŀƴŘƻ Ŝƭ ǇǊŜŘƛƻ ά{ŀƴ aŀǊǘƝƴ aǳƧǳƭŀǊέΣ 
motivo por el cual la Secretaría de Medio Ambiente e Historia Natural del Estado de 
Chiapas lo clausuró. Melgar recordó que la concesión fue otorgada a la empresa Proactiva 
Medio Ambiente ya que el antiguo Basurero Municipal de Tuxtla Gutiérrez comenzó a 
presentar problemas de contaminación y sobre todo representaba un riesgo potencial 
para la salud humana y de los demás organismos vivos, por lo cual se necesita descartar 
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las posibilidades que exista un foco de alerta en esta zona por las mismas causas 
nuevamente. La Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales del Senado de la 
República expone en el dictamen sobre el Punto de Acuerdo, que los rellenos sanitarios 
tienen ventajas sobre los basureros al cielo abierto, pero no significa que carezcan de 
impactos al medio ambiente o a la salud de las personas, ya que generan emisiones a la 
atmósfera, con la posible contaminación del suelo y la del agua. La NOM tiene en sus 
consideraciones; contar con una barrera geológica natural, garantizar la extracción, 
capacitación, conducción y control de biogás generado en el sitio de disposición final, 
además de diseñar un drenaje pluvial para el desvió de escurrimientos pluviales y así 
minimizar las infiltraciones a las celdas. MIERCOLES: El senador por Chiapas Luis Armando 
Melgar, visitó la colonia 6 de Junio de Tuxtla Gutiérrez, donde pudo apreciar el alto riesgo 
en el que viven los vecinos de esta colonia, esto debido a los desplazamientos de tierra 
que han ocurrido, ahí declaró que es urgente atender dicha colonia ya que desde hace dos 
2 años más de 300 familias se han visto afectadas por estos fenómenos. El pasado 09 de 
septiembre del 2013 a las 4 am de la mañana, un fenómeno de desplazamientos de suelos 
ocurrió en la Colonia 06 de Junio, esto provocó que más de 300 familias pusieran en riesgo 
su integridad y perdieran sus propiedades. Este fenómeno según dictámenes oficiales 
asegura que los hechos ocurrieron debido a la tala inmoderada de la zona, y al fenómeno 
del Parsismo, es decir a las cuevas subterráneas que hay en la zona, y a las excesivas 
ƭƭǳǾƛŀǎ ǉǳŜ ƻŎǳǊǊƛŜǊƻƴ Ŝƴ Ŝǎŀ ŞǇƻŎŀΦ aŜƭƎŀǊ ŀǎŜƎǳǊƽΥ άbƻ ǇƻŘŜƳƻǎ ŘŜƧŀǊ ŀ ƭŀǎ Ŏƻƭƻƴƛŀǎ 
populares con declaǊŀŎƛƻƴŜǎ ŘŜ ǊƛŜǎƎƻ ǎƛƴ ŀǘŜƴŘŜǊ ŀ ǘƛŜƳǇƻέΣ ǇƻǊ Ŝƭƭƻ ǇǊŜǎŜƴǘƽ ǳƴ Ǉǳƴǘƻ 
de acuerdo en el Senado de la República para prevenir y mitigar estos problemas, donde 
exhorta a la Coordinación Nacional de Protección Civil atiendan y lleven a cabo de manera 
expedita, medidas y análisis de riesgos para garantizar la protección de las familias 
vulnerables. Asimismo, el legislador tapachulteco entregó apoyos en el rubro de salud a la 
señora María de Jesús González, vecina de esta colonia quien recibió una silla de ruedas, 
gestión que se suma a las más de 2500 acciones hechas durante el 2015 y 2016.JUEVES: 
En el Senado de la República el Senador Luis Armando Melgar, levanto la voz y exigió a la 
federación más recursos para fortalecer la actividad turística , a través de financiamiento, 
capacitación, mejoramiento en infraestructura turística en el estado dado que el turismo 
ha sido un fuerte generador de empleos productivos, en Chiapas. El sector turístico ha 
sido pieza fundamental en el desarrollo económico y social del país. Uno de los Estados 
que más sobresale por su oferta turística es Chiapas. De acuerdo con cifras de la 
Secretaría de Turismo estatal, durante 2015 Chiapas recibió 5, 231,585 visitantes, una cifra 
ligeramente mayor a la población total del Estado (5, 186,572 habitantes a junio de 2014). 
Esta afluencia turística tuvo como resultado una derrama económica de $17,263 millones 
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de pesos y generó una ocupación hotelera promedio de 39.6%. Además, el turismo en 
Chiapas tiene una tasa media anual de crecimiento del 8.6%. Melgar concluyó exhortando 
respetuosamente al Ejecutivo Federal para que de forma inmediata y a través de la 
Secretaria de Turismo, se realicen mesas de trabajo intersecretariales con la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, la 
Comisión de Áreas Naturales Protegidas y con la Procuraduría Federal de Protección al 
Ambiente para aprovechar, promover y preservar el potencial turístico y ecológico del 
Estado de Chiapas, incluyendo el turismo cultural, arqueológico, religioso, de aventura, de 
negocios y el ecoturismo, así como también para destinar mayores recursos para el 
crecimiento de la infraestructura turística en el estado, teniendo así como consecuencia 
un Chiapas productivo, y la generación de más empleos mejor pagados y honestos. 
VIERNES: El Parque Cultural Bicentenario y el Parque Central Miguel Hidalgo fueron los 
escenarios para que la Banda de Música de la VII Región Militar deleitará al público 
presente, con grandes melodías clásicas, y modernas. El Himno de la Alegría, La Conquista 
del Paraíso, Samba, Huapango de Moncayo, Star Wars fueron algunas de las canciones 
que sonaron al ritmo de flautas y clarinetes, y que el público Tapachulteco disfrutó junto a 
sus familiares. El presidente, Neftalí Del Toro Guzmán acompañado del Teniente, Hugo 
Elorriaga Orozco, de la 36 zona militar, reconoció el talento de las y los jóvenes militares y 
ǎǳǎ ƘŀōƛƭƛŘŀŘŜǎ ǇŀǊŀ ǘƻŎŀǊ ƛƴǎǘǊǳƳŜƴǘƻǎ ŘŜ ƳŀŘŜǊŀ ȅ ǇŜǊŎǳǎƛƽƴΦ ά9ƴ ƭƻǎ ŀǇƭŀǳǎƻǎ ŘŜƭ 
público se demuestra la calidad y el compromiso que tienen por la música, hoy les damos 
las gracias por convertir estos conciertos en grandes eventos de sana convivencia familiar, 
ŘłƴŘƻƭŜ Ƴłǎ ǾƛŘŀ ŀ ƴǳŜǎǘǊƻǎ ǇŀǊǉǳŜǎέΣ ŘŜǎǘŀŎƽ Ŝƭ ŜŘƛƭΦ 9ƭ ¢ŜƴƛŜƴǘŜΣ aƻƛǎŞǎ {ŀƭǾŀŘƻǊ 
Cotonieto Martínez dijo que la idea de contar con una banda de música en todas las 
regiones militares surge del General, secretario de la Defensa Nacional, Salvador 
Cienfuegos Zepeda, quien ha dicho que la música es un valor artístico, que contribuye a la 
sana convivencia con la familia y el entorno social. 37 integrantes componen la Banda de 
Música de la VII Región Militar con sede en Tuxtla Gutiérrez, creada el 1 de abril de 2014 y 
que este fin de semana se presentó con gran éxito en Tapachula con el apoyo del 
Ayuntamiento de Ŝǎǘŀ ŎƛǳŘŀŘΦ ά[ŀ ƻǊǉǳŜǎǘŀ Ŝǎǘł ŎƻƳǇǳŜǎǘŀ ǇƻǊ ǘǊŜǎ ŦŀƳƛƭƛŀǎΥ aŀŘŜǊŀǎΣ 
metales y percusiones, ensayamos seis horas diarias de lunes a sábado, para ofrecer al 
ǇǵōƭƛŎƻ ǳƴ ŜǎǇŜŎǘłŎǳƭƻ ŘŜ ŎŀƭƛŘŀŘέ ŎƻƴŎƭǳȅƽ Ŝƭ ŘƛǊŜŎǘƻǊ ŘŜ ƭŀ .ŀƴŘŀ ŘŜ aǵǎƛŎŀΣ aƻƛǎŞǎ 
Salvador Cotonieto Martínez. 
 
PORTAFOLIOS POLÍTICO /Carlos César Núñez Martínez 
Jiquipilas 
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Buenos días Chiapas. . .En la semana que termina el gobernador Manuel Velasco Coello 
estuvo en el municipio de Jiquipilas para reunirse con el sector productivo de ese 
municipio, Cintalapa de Figueroa y Ocozocoautla, donde desafortunadamente perdieron 
sus cultivos en 2 mil 450 hectáreas, pero afortunadamente recibieron 3 mil 370 cheques 
del Seguro Agrícola Catastrófico. 
Si hay alguien que conoce como la palma de su mano esa zona, es el actual secretario del 
Campo, José Antonio Aguilar Bodegas, quien desde sus tiempos como delegado de la 
desaparecida SARH, ahora Sagarpa, ha trabajado permanentemente política y socialmente 
con mis paisanos campesinos de Cintalapa de Figueroa y Jiquipilas, ambos municipios 
dedicados a la ganadería, siembra de maíz, frijol y cacahuates, principalmente. 
En otros tiempos, la región fue considerada como una de las mejores y productivas de la 
entidad, pero con el paso del tiempo, varias administraciones gubernamentales la fueron 
abandonando y a duras penas están tratando de medio enderezar el barco, pero en esta 
administración los ganaderos han recibido apoyos para el mejoramiento del hato 
ganadero y los productores, insumos para el mejoramiento de la producción agrícola. 
Durante su estancia en Jiquipilas, el gobernador también hizo entrega de 300 bombas 
aspersoras a productores de ese municipio, Cintalapa de Figueroa y Ocozocoautla, así 
como 500 molinos manuales de nixtamal, cuya inversión asciende a casi 5 millones de 
pesos. Además de una ambulancia para la Secretaría de Protección Civil, con el propósito 
de fortalecer las tareas de atención y salvaguarda de las familias. 
En otras ocasiones, el joven mandatario ha visitado al municipio de Cintalapa de Figueroa, 
donde radica la mayor parte de la familia de este escribidor (aparte los parientes de 
Jiquipilas), y también ha dejado importantes apoyos para el desarrollo agropecuario; 
bueno sería que en correspondencia a estos compromisos gubernamentales, también 
hicieran lo propio evitando las quemas ςpor ejemplo- porque es una vergüenza que la 
patria chica esté en los primeros lugares en destrucción forestal por quemas. 
Desde luego, también urge que en estas épocas la Secretaría de Protección Civil y otras 
instancias gubernamentales correspondientes, realicen una intensa campaña publicitaria 
para advertir de las sanciones a las que se hacen acreedores aquellos que queman y 
destruyen la naturaleza; así la gente del sector rural, particularmente, creará más 
conciencia del daño que se está causando a los pocos pulmones naturales que nos 
quedan. 
Volviendo al tema principal, el gobernador cumplió con su agenda de trabajo en el día de 
su cumpleaños, donde estuvo acompañado aparte del secretario del Campo, José Antonio 
Aguilar Bodegas, por el presidente del Congreso del Estado, diputado Oscar Eduardo 
Ramírez Aguilar; el director general del Inifech, Eduardo Zenteno Núñez; el diputado local 
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del Partido Verde por el Distrito, Fidel Álvarez Toledo; el alcalde capitalino, Fernando 
Castellanos Cal y Mayor; así como la alcaldesa anfitriona, Ana Laura Romero Basurto, 
quien agradeció al gobernador todo el apoyo brindado al municipio de Jiquipilas. 
Chilmol político 
Importante encuentro sostuvo el secretario general de Gobierno, Juan Carlos Gómez 
Aranda, con los representantes del Comisariado de Bienes Comunales de la Casa del 
Pueblo de Venustiano Carranza, donde acordaron que con diálogo y respeto buscarán 
soluciones conjuntas a sus necesidades, además de manifestarles que el Gobierno del 
Estado trabaja con sentido de apremio en el proceso de regularización de mil 177 
hectáreas de 46 predios de la Casa del Pueblo, pendientes desde 1995. También se dejó 
en claro que habrá respeto a la propiedad federal que establezca la Comisión Nacional del 
Agua (Conagua), así como a los Bienes Comunales de Soyatitán y de pequeños 
propietarios; las cosas comienzan a caminar para evitar que se sigan efectuando más 
invasiones innecesarias, particularmente a pequeñas propiedades que son productivas, 
generan empleos y economía para la región. Gómez Aranda conminó a los representantes 
de la Casa del Pueblo a mantener el diálogo a través de la mesa interinstitucional 
establecida por la Secretaría General de Gobierno, con el acompañamiento del Registro 
Agrario Nacional y la Conagua, a fin de seguir avanzando y de esta forma dar un resolutivo 
a la vieja controversia de límites y colindancias, que permita garantizar la certeza jurídica 
de los propietarios y la integración documental del proceso de desincorporación de las 
tierras* * *Los magistrados del Tribunal Constitucional del Tribunal Superior de Justicia 
del Estado, reeligieron por unanimidad al magistrado Rutilio Escandón Cadenas, como 
presidente del Tribunal Superior de Justicia y por ende, representante del Poder Judicial 
de Chiapas, para el periodo 2016-2019; los magistrados decidieron por la vía de 
reelección que Rutilio Escandón Cadenas siga dirigiendo el rumbo de la administración e 
impartición de justicia bajo los ejes de una política pública basada en la coordinación de 
esfuerzos. Mientras tanto, el magistrado presidente Rutilio Escandón agradeció la 
confianza de los Magistrados Constitucionales en su función judicial, e hizo hincapié en 
que seguirá trabajando con el absoluto compromiso de acercar la justicia a los 
chiapanecos, mejorar los servicios en juzgados y delegaciones judiciales, pero sobre 
todo, seguir promoviendo y respetando los derechos humanos en cualquier proceso 
ƭŜƎŀƭΣ άǇƻǊǉǳŜ Ŝƭ ¢Ǌƛōǳƴŀƭ ǘƛŜƴŜ ƭŀ ŜƴƻǊƳŜ ǊŜǎǇƻƴǎŀōƛƭƛŘŀŘ ŘŜ ƎŀǊŀƴǘƛȊŀǊ ŜŦƛŎacia, 
ŜŦƛŎƛŜƴŎƛŀ ȅ ǊŜǎǇƻƴŘŜǊ ŀ ƭŀǎ ŜȄƛƎŜƴŎƛŀǎ ŎƛǳŘŀŘŀƴŀǎέΣ ŜȄǇǳǎƻ* * *Done su sangre. Hoy por 
ellos, mañana por usted; nadie sabe cuándo la necesitará* * *Coopere con la Cruz Roja, 
algún día lo ayudará* * *Nos vemos y escuchamos por TVO Cuarto Poder de lunes a 
viernes de 9:00 a 10:00 de la mañana por www.cuartopoder.com.mx. 
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La pregunta del día 
¿Llegará pronto a su término el añejo problema que se viene suscitando en Carranza? 
 
Comentario Zeta /Carlos Z. Cadena 
La preservación del Manatí: Se conserva y protege los recursos naturales de Chiapas: 
Velasco. 
Cuando sociedad y gobierno caminan de la mano con el objetivo en común de proteger y 
conservar los recursos naturales que Chiapas posee en su vasta diversidad, los resultados 
saltan a la vista. Así lo hemos visto ocurrir en áreas naturales que necesitan de esta 
sinergia para su preservación, como en San Cristóbal de Las Casas con la zona de los 
Humedales o en Rancho San José en ese mismo municipio. 
También hemos visto cómo los ambientalistas han hecho causa común con las 
autoridades para proteger a especies amenazadas como la tortuga en la Costa o la 
Guacamaya Roja y el Jaguar en la región de la Selva. Y más destacado aún, cuando 
ecologistas de la talla de Julia Carabias y José Sarukhán Kermes,  abanderan el Programa 
de Educación con Responsabilidad Ambiental, gracias al cual hoy más de un millón 600 mil 
chiapanecos de los niveles de preescolar hasta bachillerato cursan esta materia en sus 
programas de estudio. 
Con este programa de educación ambiental se están cambiando conciencias sobre la 
responsabilidad social y el deber ético que tenemos todos de preservar la vida silvestre y 
proteger el medio ambiente, y que además es una política pública reconocida a nivel 
mundial y que en diversos estados de la república comienza a ser replicada como modelo 
educativo innovador. Hemos visto esta necesaria concurrencia de esfuerzos a favor de la 
naturaleza en el cuidado de la Cuenca del Río Grijalva y en el Cañón del Sumidero, y esta 
semana fuimos testigos de cómo el gobernador Manuel Velasco dio un paso firme a favor 
de la conservación y reproducción una de las especies más emblemáticas que tiene 
nuestro estado. 
Estamos hablando del manatí, un género de mamíferos sirénidos de la familia de los 
triquéquidos, que sólo existe en aguas dulces y saladas de África y de América y cuyo 
principal depredador a lo largo de la historia ha sido el propio ser humano. Hablamos del 
manatí, que además de ser motivo de orgullo para los chiapanecos porque tiene su 
hábitat en las aguas dulces de la laguna de Catazajá, debe ser motivo de nuestra mayor 
preocupación. 
Todo esto viene al caso porque el mandatario chiapaneco colocó la primera piedra de lo 
que será el Manatiario de Playas de Catazajá, donde se tiene estimada una inversión de 16 
millones de pesos, y que se realizará con el objetivo de fomentar la investigación, así como 
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recuperar y proteger al manatí, una especie considerada en peligro de extinción. Desde el 
predio La Ceiba del Sistema Lagunar de este municipio, Velasco Coello, acompañado del 
senador Roberto Albores Gleason, puntualizó que estas acciones corresponden al plan de 
rescate natural que se ha implementado durante su administración para fortalecer el 
control y la preservación de estos mamíferos que tienen presencia en siete estados del 
Golfo de México y el Caribe, entre ellos Chiapas. 
En el acto al cual concurrió la comunidad de ambientalistas y naturalistas de varias partes 
del estado, el gobernador señaló que a través de esta obra, gobierno y sociedad asumen la 
responsabilidad de garantizar el cuidado de esta zona de conservación ecológica, conocida 
como el Santuario del Manatí, que favorecerá a los municipios de Palenque, La Libertad y 
Playas de Catazajá, inclusive al vecino estado de Tabasco. 
Y todo esto no resulta gratuito, pues al tener la presente administración precisa 
conciencia de la responsabilidad que implica ser el estado del país más biodiverso y contar 
con 44 Áreas Naturales Protegidas, federales y estatales, donde se resguardan más de un 
millón 300 mil hectáreas de bosques y selvas, sabe bien que la tarea tiene que hacerse 
necesariamente de la mano de la sociedad y así lo ha venido realizando este gobierno. 
Sin duda alguna, Velasco ha dejado en claro su compromiso a favor de que las futuras 
generaciones, tanto de chiapanecos como de mexicanos, puedan gozar y disfrutar de esta 
riqueza natural, y no sólo la conozcan como parte de la historia en un libro o una imagen, 
que se hayan preservado para que conozcan lo que sus predecesores no fueron capaces 
de preservar. 
Ese es el tamaño de la responsabilidad ambiental que todos, sin excepción, debemos 
contribuir a cumplir, haciendo cada uno lo que nos corresponde. Desde los hogares, 
pasando por las escuelas, las oficinas, las fábricas y la plaza pública hasta lograr consolidar 
una auténtica cultura de la responsabilidad ambiental, tal y como se lo propuso desde un 
inicio el gobierno de Manuel Velasco Coello. 
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